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инфраструктура повседневности

Дан старт конкурсу «Золотые каДры»
Уважаемые руководители малых и средних пред-

приятий Челябинской области!
Приглашаем вас принять участие в IV Областном кон-

курсе работников малых и средних предприятий «ЗОЛОТЫЕ 
КАДРЫ». 

Конкурс проводится Законодательным Собранием и 
правительством Челябинской области в целях развития 
деловой активности, повышения творческого потенциала 
и престижа рядовых работников малых и средних пред-
приятий Челябинской области. 

Правом выдвижения участников конкурса обладают ру-
ководители малых и средних предприятий Челябинской 
области, не имеющих задолженности по уплате налогов 
и сборов и задолженности по выплате заработной платы 
работникам.

В номинации «Лучший работник» участвуют рядовые 
работники предприятия, они должны иметь стаж работы на 
предприятии не менее трех лет. 

В номинации «Семейная традиция» участвуют работники 
предприятия, которые являются членами одной семьи (не 
менее двух человек) и имеют общий трудовой стаж работы на 
данном предприятии не менее пяти лет. К членам одной семьи 
относятся: супруги, родители, дети, родные братья и сестры.

Сроки приема документов для участия в конкурсе – до 31 
октября 2011 года. Торжественная церемония награждения 
победителей конкурса состоится 2 декабря 2011 года. Победи-
телям вручат денежные премии, памятные знаки и дипломы. 

Подробнее с перечнем конкурсных материалов и фор-
мой их представления, а также с положением о конкур-
се вы можете ознакомиться на сайте Законодательного 
Собрания Челябинской области www.zs74.ru (в разделе 
«Конкурсы»). 

Контактные телефоны: (351) 239-25-79, 239-25-80, 
факс 239-88-73, e-mail: oka@zs74.ru.

добрые дела

С каждым годом количество же-
лающих принять участие в необыч-
ном городском параде все больше. 
Ставшее уже традиционным, в этом 
году шествие было на редкость кра-
сочным, ярким и торжественным. По 
площади Революции прошлись дет-
ские творческие коллективы, школь-
ники, студенты, промышленные пред-
приятия и различные организации. 
Городское шествие открыли летчики 
военной и гражданской авиации: над 
главной площадью столицы Южного 
Урала пролетели транспортно-боевые 
вертолеты Ми-8, самолеты «Сиера» 
и бомбардировщики Су-24. Также с 
юбилеем родной город поздравили 
почетные граждане Челябинска, по-
четные педагоги города, Первый хле-
бокомбинат, ОАО «Макфа», Челябин-
ский радиозавод «Полет», студенты 
Южно-Уральского государственного 
университета, педагогического уни-

верситета, сотрудники «Ремжилза-
казчика», Челябинского зоопарка, 
представители администраций всех 
районов города, Челябинского ре-
гионального отделения партии «Еди-
ная Россия», депутаты городской 
Думы, южноуральского парламента 
и многие другие.  

Среди почетных гостей, которые 
приветствовали участников ше-
ствия и гостей праздника с трибу-
ны, – председатель Законодатель-
ного Собрания Челябинской области 
Владимир Мякуш (фракция «Единая 
Россия»), первый вице-спикер об-
ластного парламента Юрий Карлика-
нов (фракция «Единая Россия»), за-
меститель губернатора Челябинской 
области Вадим Евдокимов, глава 
администрации города Челябинска 
Сергей Давыдов, глава Челябинска 
Станислав Мошаров и другие.

Окончание на стр. 2

Общий объем финансирования 
областной целевой программы «Чи-
стая вода» на текущий год составля-
ет 420 миллионов рублей. Об этом на 
рабочем совещании, которое про-
водил первый заместитель предсе-
дателя Законодательного Собрания 
Челябинской области, координатор 
партийного проекта «Чистая вода» 
на Южном Урале Юрий Карликанов 
(фракция «Единая Россия»), расска-
зал заместитель министра строи-
тельства, инфраструктуры и дорож-
ного хозяйства Иван Белавкин.

На встрече присутствовали представи-
тели областного минстроя, министерства 
радиационной и экологической безопас-
ности региона, управления по недрополь-
зованию и многие другие. Специалисты 
попытались разобраться, какие на сегод-
няшний день есть проблемы и на какой 

стадии находится реализация федеральной 
и областной целевой программы «Чистая 
вода».

По словам Ивана Викторовича, из 420 
миллионов рублей 205 миллионов – это 
средства федерального бюджета, 200 мил-
лионов рублей – деньги региональной каз-
ны, около 20 миллионов планируют потра-
тить бюджеты муниципальных уровней.

В настоящий момент семь областных 
объектов вошли в федеральную целевую 
программу на общую сумму финансирова-
ния 346 миллионов рублей. Работы по этим 
объектам будут проводиться на условиях 
софинансирования.

В число таких объектов включены го-
родские очистные сооружения города 
Верхнего Уфалея (четвертая очередь). 
Проектно-сметная документация и экс-
пертиза готовы, определенные проблемы 
возникли с получением техусловий, но и 
они на сегодня решены. Городом объявлен 

конкурс, по результатам проведения кото-
рого будет определена подрядная органи-
зация. В общей сложности на этот объект 
в нынешнем году запланировано почти 44 
миллиона рублей.

Окончание на стр. 3

ЛЮДЯМ – ЧистуЮ воДу

Челябинск отметил свой 275-й день рождения. 
Праздничные мероприятия проходили одновременно 
на нескольких площадках города. 3 сентября юбилей-
ные торжества были открыты городским шествием 
«Новый взгляд – новые решения», который прошел 
на главной площади южноуральской столицы. Депу-
таты Законодательного Собрания Челябинской обла-
сти от всей души поздравили горожан с праздником 
и приняли активное участие в мероприятиях, приуро-
ченных к этой славной дате.

Владимир МяКУш, пред-
седатель Законодательного 
Собрания Челябинской об-
ласти (фракция «Единая Рос-
сия»), секретарь Челябинско-
го регионального отделения 
партии «Единая Россия»: 

– День рождения родного 
города – действительно всена-
родный праздник для всех жителей. В праздничном 
шествии участвовали и депутаты Законодательного 
Собрания Челябинской области фракции «Единая 
Россия», которые делают многое для преобразова-
ния Челябинска. Сегодня реализуются 14 партий-
ных проектов, направленных на благоустройство 
территории города. Делается все, чтобы Челябинск 
становился еще красивее, а жители – счастливыми. 
От имени депутатов Законодательного Собрания 
Челябинской области фракции «Единая Россия» по-
здравляю всех горожан с этим праздником. Желаю 
всем счастья, здоровья, любви. Мы вправе гор-
диться родным городом.

с ДнеМ рожДениЯ,
ЧеЛЯбинск!

спасибо За Заботу!
Жители Алишевского сельского поселения Сосновского 

района от всей души благодарят депутатов Законодатель-
ного Собрания Челябинской области из фракции «Единая 
Россия» за помощь в решении насущных проблем.

Много лет местные жители мечтали о благоустройстве тер-
риторий, ремонте важнейших объектов. О существующих в 
поселениях трудностях узнали депутаты-единороссы и вместе 
с исполнительной властью вплотную занялись решением сель-
ских проблем.

Прошло четыре года, и Алишевское сельское поселение 
не узнать: местные поселки преобразились, стали краше и 
уютнее.

Проведен капитальный ремонт сирюсинской школы и дет-
ского сада № 35 в селе Туктубаево. Ремонтные работы в обоих 
учреждениях выполнены в современным дизайне, установ-
лено хорошее оборудование. А евроокна и новые красивые 
двери, по словам местных жителей, превратили школу по-
селка Трубного в величественное здание. Не могут местные 
жители нарадоваться и на капитально отремонтированный 
Дом культуры. Здание давно пришло в негодность и требовало 
серьезных ремонтных работ, но денег в местном бюджете на 
их проведение не было. Местные жители было отчаялись, но 
помощь пришла. И теперь небольшой «островок» культурной 
жизни поселка получил вторую жизнь.

Кроме того, в Трубном были отремонтированы крыши четы-
рех двухэтажных жилых домов и восьмиквартирного барака. 
Решена еще одна проблема, которая мучила местных жителей 
целых десять лет, – была сооружена выгребная яма емкостью 
160 куб. м. Также на трех поселковых улицах проведен капи-
тальный ремонт теплотрассы.

Не осталась без внимания и трубненская школа: выделены 
деньги для проведения капитального ремонта крыши. 

Долгое время несбыточной мечтой жителей Трубного была 
газификация поселка. Но в этом году проблема сдвинулась с 
мертвой точки: на проведение голубого топлива выделено три 
миллиона рублей.

Дошла до поселка Трубного и «дорожная революция». В 
этом году на асфальтирование трех центральных улиц выделе-
ны немалые деньги. 

Все это вселяет в жителей сельского поселения веру в 
будущее и дарит надежду на то, что и другие, пока еще суще-
ствующие проблемы в скором времени тоже будут решены.
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политиЧеский вернисаж

Окончание. Начало на стр. 1

Поздравляя земляков с празд-
ником, Сергей Давыдов отметил, 
что 275 лет в масштабах истории 
всей страны – дата небольшая. Но 
за неполные три столетия Челя-
бинск прошел достойный путь ста-
новления, и сегодня наш город – 
крупнейший индустриальный центр 
Южного Урала. 

– В новейшей истории Че-
лябинска 2011 год – в какой-то 
степени переломный, – уверен 
Сергей Викторович. – При под-
держке губернатора Челябинской 
области Михаила Юревича, партии 
«Единая Россия» на протяжении 
последних шести лет в городе ве-
дется активная работа, результаты 
которой мы видим сегодня. Долго-
жданные изменения в дорожном 
строительстве, возведение новых 
объектов: школ, детских садов, 
больниц, спортивных сооружений. 
В городе строится рекордное коли-

чество жилья. К нам прихо-
дят крупнейшие инвесторы, 
открываются новые совре-
менные производства и, что 
самое главное, возрождают-
ся легендарные предприя-
тия. Наш город становится 
площадкой для проведения 
научных, культурных, спор-
тивных мероприятий самого 

высокого уровня. Челябинск 
превращается в город, в ко-
тором комфортно жить. Свой 
275-й день рождения город 
встречает красивым, моло-
дым, полным сил и энергии 
двигаться вперед. И в этом 
большая заслуга каждого 
челябинца.

Стоит отметить, что по-
смотреть праздничное ше-
ствие пришли несколько ты-
сяч горожан, а те, у кого не 
получилось присутствовать 
на главной улице города и 
увидеть грандиозное шоу 
воочию, имели возможность 
наблюдать за ним в прямом 
эфире челябинского телеви-
дения.

с ДнеМ рожДениЯ, ЧеЛЯбинск!
Юрий КАРлИКАНОВ, первый заместитель За-

конодательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

– Челябинску 275 лет – это знаменательная дата для 
города. За последние годы Челябинск преобразился до 
неузнаваемости – стал намного краше. Кроме того, город 
стал комфортнее. Об этом говорят и гости города, которые 
не были в столице Южного Урала несколько лет. 

Поздравляю всех челябинцев с днем рождения горо-
да и желаю отличного настроения! Пусть всегда и во всем каждому жителю 
Челябинска сопутствует удача, а в душе всегда царит праздник.

Вадим БЕлОУСОВ, депутат Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

– Я коренной житель Челябинска. И для меня день рождения 
родного города – большой праздник. Очень надеюсь, что наш город 
с каждым годом будет становиться все краше, лучше и комфортнее 
и сумеет встать на один уровень по мировым стандартам с другими 
городами мира. 

Поздравляю всех челябинцев с этим светлым днем – днем 
рождения нашего родного Челябинска! Радости, счастья, удачи!

В этом году общественно-
политический вернисаж был разделен 
на несколько специальных зон. «Че-
лябинск – город детства», «Челябинск 
– территория созидания», «Челябинск 
– город семейного благополучия», «Че-
лябинск – многонациональное содру-
жество», «Челябинск – город мастеров», 
«Челябинск – город молодежи» – это 
лишь несколько зон, на которых были 
представлены соответствующие экспо-
зиции. Всего их было десять.

Посмотреть было на что: автомобили 
времен Великой Отечественной войны, 

современная боевая техника; животные, 
в том числе и экзотические; вышивка 
ручной работы, модные аксессуары, все-
возможные поделки, картины – все это 
вызывало бурю положительных эмоций 
и у взрослых, и у маленьких горожан.

Праздничное настроение создавали 
творческие и спортивные коллективы 
города. Своими национальными обы-

чаями делились и представители на-
родностей, проживающих в столице 
Южного Урала.

Немало на вернисаже оказалось не-
равнодушных горожан: они охотно всту-
пили в ряды доноров, сдав свою кровь 
прямо на праздничном мероприятии. 
Кстати, тут же, на празднике, любой же-
лающий мог получить бесплатную кон-
сультацию врачей: на вернисаже при-
сутствовали представители нескольких 
медицинских учреждений города.

Открывая общественно-полити-
ческий вернисаж, депутат Законода-
тельного Собрания Челябинской области 
Константин Захаров (фракция «Единая 
Россия») от имени спикера областного 
парламента Владимира Мякуша и депу-
татов Заксобрания поздравил горожан с 
275-летием Челябинска, пожелал благо-
получия, мира и добра.

– У нас с вами общая Родина – наш 
город Челябинск, – сказал Константин 
Юрьевич, обращаясь к горожанам. – И 
какие бы религиозные взгляды у каж-

дого из нас ни были, какими бы под-
ходами к политической жизни мы ни 
отличались, цель у нас одна – сделать 
нашу Родину великой, а наших детей 
– счастливыми. И, уверен, у нас все по-
лучится. 

Константина Захарова поддержал 
глава администрации Челябинска 

Сергей Давыдов, который отметил, 
что всех горожан объединяет любовь 
к родному городу, гордость за свою 
малую родину. А гордиться есть чем. 
Ведь с каждым годом столица Юж-
ного Урала преображается, становится 
ярче, красивее, радуя жителей и гостей 
города.

ГороД неравноДушных
Более четырехсот оБщественных организаций в этом году оБъединил шестой оБщественно-политический вернисаж, 
который традиционно состоялся в центральном парке культуры и отдыха имени гагарина 4 сентяБря

Впервые общественно-
политический вернисаж прошел 
в 2006 году по инициативе главы 
города Челябинска, а ныне губер-
натора Михаила Юревича, Имен-
но Михаил Валериевич решил 
объединить на одной площадке 
сразу несколько общественных 
организаций, предприятий, поли-
тических партий. А поводом для 
проведения такого необычного 
мероприятия стал День города.

Владимир лУшНИКОВ, пред-
седатель правления Челябин-
ской областной организации 
Общероссийской общественной 
организации «Общество «Зна-
ние» России: 

– Наша общественная органи-
зация участвует в вернисаже с 2006 
года. Нравится сама атмосфера 
праздника. Здесь можно встретить 
знакомых, с которыми не имеешь 
возможности пообщаться в обыч-
ные дни из-за чрезмерной заня-
тости. 

Такие праздники объединяют го-
рожан, показывают все то хорошее, 
что есть в жизни нашего города, то, 
чем мы действительно можем гор-
диться. В этом году вернисаж еще 
интереснее, красочнее. Думаю, все 
участники и гости праздника согла-
сятся с тем, что он удался на славу. 

Вера СОКОлОВА, президент некоммерчес- 
кого партнерства Союза женщин-предприни-
мателей Челябинской области «Союз успеха»:

– Мы с первого года существования вернисажа 
принимаем в нем участие. И всякий раз лично я в 
полном восторге от этого необычного праздника: 
яркого, доброго, полезного. Ведь на одной площад-
ке представлено огромное количество обществен-
ных организаций, а это значит, есть возможность 
для обмена опытом, идеями, проектами. 

Кроме того, не могу не отметить такой заме-
чательный конкурс, который проходит в рамках 
вернисажа, как «Юный глава и его команда». Этот 
конкурс дает ребятам возможность реализовать 
свои интересные идеи, сделать наш город лучше, 
чище, красивее.

Вячеслав СКВОРЦОВ, председатель Обще-
ственной палаты Челябинской области: 

– Общественно-политический вернисаж проходит с 
2006 года, и с каждым разом количество его участни-
ков становится больше. Вернисаж дает возможность 
общественным организациям публично представить 
свои социальные проекты; кстати, год от года их ка-
чество тоже заметно улучшается. Многие социальные 
проекты стали уже модельными, их можно рекомен-

довать другим общественным организациям.
В вернисаже принимают участие неравнодушные люди. Люди, которые 

жертвуют ради детей, которые любят природу, делают добро, помогают 
слабому. Они сохраняют мир, наши традиции, бескорыстно работают на 
общество. Они любят жизнь и делают все, чтобы она стала лучше.

Ирина ЯББАРОВА
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58 миллионов рублей в этом году будет по-
трачено на строительство четвертой очереди 
очистных сооружений канализации мощностью 
30 тысяч кубометров в сутки в Чебаркуле. Не-
обходимая проектно-сметная документация 
уже готова. После подтверждения техусловий 
и объявления результатов конкурса по выбору 
подрядчика строительные работы начнутся.

Нет проблем с реконструкцией очистных 
сооружений канализации Аши, на которую за-
ложено более 84 миллионов рублей.

Кроме того, в областном минстрое не со-
мневаются, что будут выполнены все работы и 
на объектах Еткуля и Катав-Ивановска: вся до-
кументация в порядке, деньги выделены.  

А вот в Карабаше и Каслях пришлось стол-
кнуться с некоторыми проблемами.

– Реконструкцию очистных сооружений 
канализации в Карабаше было решено на-
чать еще в прошлом году, общая стоимость 
работ – почти 270 миллионов рублей, на этот 
год выделено чуть более 50 миллионов, – до-
ложил Иван Белавкин. – Была подготовлена 
проектно-сметная документация, выбран под-
рядчик, но после анализа сметной документа-

ции стало ясно, что она старая и не отвечает 
современным требованиям. А отдельные эле-
менты, которые необходимы для комплекс-
ной очистки канализации, в этом объекте от-
сутствуют. Поэтому пришлось срочно вносить 

коррективы. Думаю, в течение одного или 
полутора месяцев эта работа завершится, па-
раллельно ей будет выбрана подрядная ор-
ганизация. Возникли вопросы и в Каслях, где 
планируется провести модернизацию филь-

тровой станции: проектно-сметная докумен-
тация не прошла экспертизу – проект оказался 
слишком слабым. В Касли были отправлены 
челябинские специалисты, надеемся, что в 
ближайшее время экспертиза все-таки будет 
получена. Сумма заложена небольшая – 15 
миллионов рублей, поэтому, думаю, освоить 
до конца года ее удастся.

Стоит отметить, что благодаря работам, ко-
торые проводились в Каслях в прошлом году, 
серьезных проблем с водой у местных жителей 
больше нет.  

Что касается реализации областной целевой 
программы «Чистая вода», то здесь в 95 про-
центах экспертиза на проектно-сметную доку-
ментацию объектов получена, за единичным 
исключением. В настоящий момент идут кон-
курсы на выбор подрядчиков.

Юрий Карликанов подчеркнул, что реализа-
ция проекта «Чистая вода» находится на посто-
янном контроле у регионального политсовета. 
В течение сентября будут проведены выездные 
совещания в территориях с проверкой хода вы-
полнения работ на финансируемых объектах. В 
начале октября запланировано рассмотрение 
данного вопроса на президиуме регионального 
политсовета.

ЛЮДЯМ – ЧистуЮ воДу

Ирина ЯББАРОВА

Для школы № 73, что в Металлур-
гическом районе, Первое сентября 
– двойной праздник. Ведь именно 
в этот день 20 лет назад 73-я от-
крыла свои двери для первых уче-
ников. За два десятилетия учебное 
заведение приобрело статус одного 
из лучших в Челябинске.

С началом нового учебного года и 
20-летним юбилеем школу № 73 на тор-
жественной линейке поздравил пред-
седатель Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимир Мякуш 
(фракция «Единая Россия»).

Обращаясь к ребятам и педагогам, 
Владимир Викторович заметил, что 
Первое сентября – праздник необыч-
ный. В этот день волнение испытывают 
не только сами школьники, но и их 
родители, учителя. Каждый ждет от 
нового учебного года новых побед и 
достижений. 

– В этом году Первое сентября для 
школы № 73 – особенный праздник, 
– заметил Владимир Викторович. – 
Школа отмечает юбилей – 20 лет. Мне 
вдвойне приятно поздравлять учени-
ков и педагогов школы, ведь я имею 
прямое отношение к ее строительству. В 
1991 году, будучи заместителем руково-
дителя Челябметаллургстроя, отвечал 
за ввод в эксплуатацию этого социаль-
но значимого объекта. Школа открыла 
свои двери благодаря совместным уси-
лиям Челябметаллургстроя и металлур-
гического комбината. И вот спустя 20 
лет 73-я превратилась в авторитетное 
учебное заведение со своими тради-
циями. Его выпускники прославляют не 
только Металлургический район, но и 
наш город, всю Челябинскую область. 
С удовольствием поздравляю учителей 
школы, а особенно тех, кто трудится в 
ней с момента основания. Порадовало, 
что в этом году сюда пришли 180 перво-
клашек, для них открыто шесть классов. 
Это говорит о том, что у нас улучшается 
демографическая ситуация. Мы часто 
говорим о будущем России, и это бу-
дущее – на сегодняшних школьных 
линейках. Этим ребятишкам строить 
новую жизнь в нашей стране.

Школьными достижениями охот-
но похвастал директор учебного 
заведения-юбиляра Леонид Шевчук.

– На сегодняшний день 73-я в 
школьном рейтинге нисколько не усту-
пает самым именитым южноуральским 
гимназиям и лицеям, – рассказал Лео-
нид Ефимович. – За два десятилетия 
учебное заведение выпустило 45 золо-
тых и 15 серебряных медалистов. Бла-
годаря грамотному образовательному 
и воспитательному подходу в процессе 
обучения у ребят есть возможность по-
сещать различные секции и кружки, ко-

торые работают при школе. Не каждое 
учебное заведение может похвастать 
наличием собственного оркестра, а вот 
в 73-й их целых два: духовой и симфо-
нический. 

Система дополнительного обра-
зования у нас развита очень хорошо. 
Каждый наш ученик начиная с перво-
го класса углубленно занимается либо 
спортом, либо творчеством. К плани-
рованию всего образовательного и вос-
питательного процесса мы подходим 
комплексно.

Еще одна важная изюминка школы 
– интегрированное обучение детей с 
особенностями развития. Проще гово-
ря, «особые» дети учатся в обычных 
классах, общаются со сверстниками, а 
значит, имеют возможность полноцен-
но развиваться.

Стоит отметить, что добросовест-
ный и почетный труд директора 73-й 
не остался незамеченным. Владимир 
Мякуш наградил директора школы 
почетной грамотой Законодательно-
го Собрания Челябинской области. 
Кстати, Леонид Ефимович уверен, что 
высокая депутатская награда при-
надлежит всему учительскому кол-
лективу.

Особые слова признательности 
вице-спикер южноуральского парла-
мента выразил педагогам, работаю-
щим в школе со дня ее основания. 

 Благодарственными письмами 
Законодательного Собрания были на-
граждены семь школьных учителей. 
Среди них учитель истории, заместитель 
директора по учебно-воспитательной 
работе Татьяна Васильева, которая при-
шла в школу-новостройку в августе 
1991 года.

– Год проработала учителем исто-
рии, потом – диспетчером, составля-
ла школьное расписание, а немного 
погодя назначили заместителем ди-
ректора, – вспоминает свой профес-
сиональный путь Татьяна Ильинична. 
– И ни разу не пришлось пожалеть, 
что выбрала себе именно такую жиз-
ненную дорогу. Ведь мы, учителя, 
счастливые люди. Ни у какой другой 
профессии нет столько праздников, 
сколько отмечаем мы. И главный наш 
праздник, который длится в течение 
всего учебного года, – возможность 
быть среди детей. Это самое интерес-
ное. Мне нравится жить школьной 
жизнью, общаться с ребятами. Бла-
годаря детям учителя не стареют, а 
наоборот, только становятся моложе, 
потому что подпитываются детской 
энергией. Без лукавства могу сказать, 
что школа – мой второй дом, с боль-
шой охотой каждый день тороплюсь 
на работу. Хочется радостно кричать: 
завидуйте мне, я – в школе.

Как призналась Татьяна Ильинична, 
благодарность Законодательного Со-
брания – повод работать еще лучше, 
ведь признание профессиональных 
заслуг на таком высоком уровне ко 
многому обязывает.

ПразДник круГЛый ГоД
Владимир МяКУш, председатель Законода-

тельного Собрания Челябинской области (фрак-
ция «Единая Россия»):

– Первое сентября – большой праздник. Все мамы и 
папы немного волнуются, ведя своего ребенка в школу. 
И счастье родителей в какой-то степени зависит от успе-
хов детей в учебе, спорте, искусстве, от того, насколько 
здоровыми они будут. Как отец могу сказать, что Первое 
сентября для меня – это большая радость и в то же 
время большая ответственность за своего ребенка. Моя 
дочка в этом году пошла в четвертый класс. И я, как и все родители, надеюсь, 
что она по-прежнему будет радовать своими хорошими оценками.

Марина ОСтРОВСКАя, мама двух учеников школы № 73, социаль-
ный педагог, учитель истории:

– У меня сегодня необычный день: старший сын пошел в 11-й класс, а 
младшая дочка – в первый. А еще я сама работаю в этой школе и очень 
переживаю за своих девятиклассников. Если честно, с трудом сдерживала 
слезы: вроде и марку надо держать, и в то же время страшно за всех своих 
детей. Грустно еще и оттого, что через год придется прощаться со многими 
ребятами. Очень надеюсь, что все у них в жизни сложится удачно.

инфраструктура повседневности
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«У каждого дела
Запах особый:
В булочной пахнет
Тестом и сдобой.
Мимо столярной
Идешь мастерской –
Стружкою пахнет
И свежей доской».

Этот школьный стишок депу-
тат Ерик Сарсенбаев (фракция 
лДПР) вспоминает каждый раз, 
когда его спрашивают, как он 
провел это лето. Сарсенбаев, ко-
нечно, шутит, но его лето пахло не 
шашлыками и морем, а свежей 
краской крыш, асфальтом подъ-
ездных дорожек и новенькими 
обоями и линолеумом. Эти лет-
ние месяцы стали для Ерика Кен-
жибековича периодом целой че-
реды сдачи пограничных город-
ков на южных и юго-восточных 
границах нашей страны. Варна, 
Карталы, Бреды. Наконец, Алтай. 
Именно южноуральскому депута-
ту пограничное управление Фе-
деральной службы безопасности 
России доверило контроль за воз-
ведением и сдачей особо важных 
объектов для безопасности стра-
ны: пограничных управлений и 
отделов. 

Чтобы понять масштаб этой ра-
боты, нужно знать: каждое такое 
пограничное управление – это уже 
давно не просто «барак за забором». 
Комплекс размером с небольшой го-

родской квартал включает несколь-
ко жилых домов, административные 
и специализированные здания для 
оперативных нужд пограничников. 
Такой мини-городок оборудован по 
последнему слову безопасности, 
имеет свои секреты, не видимые 
постороннему наблюдателю, и при 
случае может стать надежной крепо-
стью. Это требование военных. Три 
таких крепости, надежных и высоко-
технологичных, Ерик Кенжибекович 
сдал этим летом приемочной комис-
сии пограничных войск. 

«Но депутатская натура дала о 
себе знать, – говорит депутат Ерик 
Сарсенбаев. – Военные требова-
ли в первую очередь обеспечить 
безопасность и возможность для 
пограничников исполнять свои про-
фессиональные обязанности. Мы 
же подумали: если в этих городках 

будут кроме самих военных жить их 
жены, дети, наверняка им захочется 
иметь комфортные квартиры, весе-
лые дворы. В конце концов, площад-
ки для детских колясок! В общем, мы 
решили позаботиться не только о 
пограничниках, но и об их семьях».

Умение сочетать несочетаемое: 
соединить серьезные государствен-
ные задачи с заботой о простом 
человеке – стиль работы депутата 
Сарсенбаева. Оценку своей работы 
он получил настолько высокую, что 
в Москве южноуральские погранич-
ные городки уже считаются «образ-
цом» для создания таких объектов 
на других участках российской гра-
ницы. 

Кстати, это умение прекрасно 
проявляется и в другой важной сто-
роне деятельности депутата. Ерик 
Сарсенбаев считает помощь детским 

учебным заведениям, и особенно 
детским домам и приютам, обязан-
ностью и долгом депутата. В этом 
году Сарсенбаеву могли сказать 
спасибо за помощь ребятишки из 
челябинского детского дома № 5: 
депутат устроил им экскурсию на 
базу спецназа. Малышам из перво-
го областного дома ребенка Ерик 
Сарсенбаев подарил на 80-летие это-
го легендарного учреждения целый 
КамАЗ вещей, так необходимых ма-
лышам: пеленок, памперсов, игру-
шек и присыпок, манежей, одежды, 
лекарств. Наконец, летом депутат 
Законодательного Собрания испол-
нил давнюю мечту своей родной 
школы. Карталинское МОУ СОШ № 1 
получило комплект современных 
швейных машин для своего класса 

технологии. В результате местные 
рукодельницы уже пообещали зат-
кнуть за пояс мировые дома моды.

Все эти события для самого Ерика 
Сарсенбаева укладываются в один 
логичный и хорошо понятный его 
избирателям принцип: «Факт полу-
чения депутатского мандата – не 
конец, а лишь начало большой рабо-
ты, – говорит Ерик Сарсенбаев. – Де-
путат, конечно, должен принимать 
законы и важно сидеть в кресле зала 
заседаний Законодательного Собра-
ния. Но если он может своей ра-
ботой сделать границы страны еще 
безопаснее и если от его внимания 
какому-то малышу станет лучше – 
депутат обязан это сделать. Даже 
если на улице лето и все депутаты 
формально находятся в отпусках».

ПоД знакоМ ПоГраниЧных  
новостроек и Детских ПразДников

В сумасшедшем ритме жизни не так 
много времени остается на праздники, 
порой даже с днем рождения мы по-
здравляем друг друга «на бегу». Выкро-
ить несколько минут внимания окру-
жающим нам кажется непростительной 
роскошью. только никакие, даже самые 
важные рабочие дела не могут оправ-
дать людское безразличие. 

Лишь немногие понимают: в число не-
отложных дел обязательно должна входить 
возможность дарить другим праздник. Депу-
тат Законодательного Собрания Челябинской 
области Игорь Свеженцев (фракция «Единая 
Россия») из тех, для кого оказание помощи 
словом или делом – такое же важное дело, как 
и деловые встречи, переговоры, заседания. 
Не забывает депутат и про дни рождения пен-
сионеров, проживающих в его избирательном 
округе: каждый – в почете и уважении, для 
каждого найдутся искренние пожелания.

На днях депутат поздравил с днем рожде-
ния ветерана Великой Отечественной войны 
Валентину Федоровну Свиридову и пенсио-
нерку Римму Петровну Лотову.

Валентина Федоровна прошла всю войну. 
В 1941 году 19-летней девушкой записалась 
в добровольцы. Воевать пришлось на Ленин-
градском фронте. Вспоминать о войне тяжело: 
страх, голод, разруха, смерть – все это знает 
не понаслышке. Но ни на минуту не сомне-
валась: победа придет, надо только ждать, 
верить и сражаться.

Война кончилась. Началась мирная жизнь, 
пришлось заново обустраивать быт, учиться 
жить без бомбежек. Кстати, еще во время 
войны девушка встретила своего будущего 
супруга. Так что мирная жизнь началась со 
свадьбы и рождения первенца. Жили небога-

то, но счастливо. Воспитали четверых детей. 
Всю жизнь Валентина Федоровна проработала 
на Челябинском электродном заводе лаборан-
том. Но даже сегодня в свои 89 лет участница 
Великой Отечественной войны не сидит без 
дела – активно помогает совету ветеранов 
«НИКА», она частый гость школы № 154, где 
уже несколько лет работает музей Калинин-
ского района. Ее рассказы о военном времени 
школьники слушают с большим интересом, 
нравится ребятам, когда Валентина Федоровна 
читает стихи.

– Валентина Федоровна человек добрый, 
открытый, отзывчивый, – делится своими 
мыслями председатель совета ветеранов 
«НИКА» Галина Михайловна Воротникова. – 
Она уверена, что патриотическому воспита-
нию сегодняшних ребятишек надо уделять 

огромное внимание, вот поэтому всегда со-
глашается на встречи со школьниками. Да и 
дети к ней тянутся, им с ней очень интересно.

Подарки и пожелания в честь своего 76-го 
дня рождения получила от депутата област-
ного парламента Игоря Свеженцева и член 
КТОСа, член совета ветеранов «Центральный» 
Римма Петровна Лотова. 

Свою жизнь Римма Петровна посвятила 
угольной отрасли – пошла по стопам отца-
шахтера, которым очень гордится.

После окончания Копейского горного тех-
никума юная Римма Лотова устроилась на 
работу в учебный пункт при шахте № 44 города 
Копейска, после закрытия шахты перешла на 
Подозерную. Чуть позже предложили долж-
ность инженера по оперативной информации 
в Челябинской угольной компании. Немного 

погодя пришлось поработать лаборантом на 
заводе «Сельмаш», откуда и ушла на пенсию. 
Но даже на заслуженном отдыхе сидеть сложа 
руки некогда. У старшей по дому и члена совета 
ветеранов дел много. Да и без главного своего 
увлечения – сада – жизни не представляет. 
Хорошо, что есть помощники – две дочери, ко-
торые поддерживают Римму Петровну во всех 
начинаниях. Уже и трое внуков подрастают.

Депутат Свеженцев уверен: такие люди, 
как Валентина Федоровна Свиридова и Римма 
Петровна Лотова, – настоящие герои. Их опыт, 
знания, мудрость многому могут научить 
подрастающее поколение. А день рождения – 
еще один повод напомнить окружающим, что 
герои не остались в прошлом, они до сих пор 
живут среди нас.

Ирина ЯББАРОВА

добрые дела депутатов

День рожДениЯ ГероЯ

День рождения Риммы Лотовой

День рождения Валентины Свиридовой
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Цены снижаются
В рамках партийного проекта «Единой России» 

«Народный контроль» в Челябинской области 
осуществляется еженедельный мониторинг цен 
на 24 наименования продуктов питания первой 
необходимости. Мониторинг проводится более 
чем в 500 торговых сетях, магазинах и рынках. 
Всего в рядах народных контролеров работают 
900 южноуральцев. Цены исследованы без учета 
скидок по дисконтным картам.

1. За летние месяцы ситуация на продовольственном рынке Челябинской 
области существенно изменилась, набор продуктов из 24 наименований стал 
значительно дешевле, зафиксирована продовольственная дефляция 13,9% за 
три месяца. В годовом исчислении продовольственная дефляция составляет 
2,1% (с учетом сезонных колебаний цен на овощи-фрукты).

2. Набор продуктов первой необходимости состоит из трех групп: мясо-
молочная продукция (в том числе рыба), крупы-хлеб (в том числе сахар, соль), 
овощи-фрукты.

3. Первая группа продуктов подорожала на 7,8%. Самый значительный 
рост: говядина (+17%), горбуша (+14,8%). Дешевле стало масло сливочное  
( -14,6%), однако на рынке появился заменитель масла – спред, выдаваемый 
за масло, который значительно дешевле натурального сливочного масла. 
Цена на мясо курицы в Челябинской области остается одной из самых низких 
в России.

4. Вторая группа продуктов подешевела на 10,9%. Значительно дешевле 
стали гречка (-2,4%), сахар (-16,6%), рис (-11,4%). Дороже – макаронные из-
делия (+2,3%), соль (+3,8%).

5. Цена на продукты третьей группы – «овощи-фрукты» – имеет сезон-
ный характер, удешевление составило -50,7%. Вместе с тем самый дешевый 
картофель в августе 2010 года стоил 18 рублей за килограмм, а в августе 
2011-го – 9,9 руб/кг, то есть стал дешевле почти вдвое. За три месяца кар-
тофель подешевел в четыре раза, капуста – в пять раз, лук и морковь стали 
дешевле в два раза. Меньше всего подешевели яблоки (-14%), в продаже 
мало сортов отечественного производства.

6. Самый дешевый набор продуктов питания первой необходимости из 21 
наименования (за исключением свинины, говядины и баранины) в торговой 
сети «Дикси» – 831 рубль. «Молния» – 847 рублей, «Пятерочка» – 862 рубля, 
«Проспект» – 911 рублей.

7. Снижение цен на совокупность 21 наименования за три месяца по 
торговым сетям составило: «Пятерочка» -15,3%, «Дикси» -14,7%, «Молния» и 
«Проспект»  -12,8%.

8. За исследуемый период перебоев с поставками продуктов питания 
первой необходимости в Челябинской области не было. Практически во всех 
торговых сетях в продаже имеются продукты питания одного наименования 
нескольких производителей. Однако в торговых сетях редко имеется в про-
даже рыба горбуша. Самая интересная акция по снижению цены прошла в 
«Пятерочке»: снижение цены на сахар составило 33%, до 24,9 руб/кг.

9. По прогнозам специалистов по потребительским ценам, в ближайшие 
месяцы продолжится снижение цены на сахар, крупы, яблоки и все овощи. 
Цены на хлеб, макаронные изделия, мясо-молочную продукцию останутся 
стабильными или будут расти незначительно.

В.А. ВОРОБЕЙ, координатор по реализации партийного проекта  
«Народный контроль» в Челябинской области.

помощь Детям
Все необходимое современное медицинское оборудование бла-

годаря помощи депутата Законодательного Собрания Челябинской 
области Сергея лемешевского (фракция «Единая Россия») получил 
специализированный детский сад № 82 для малышей с плохим зре-
нием Златоустовского городского округа.

С просьбой о выделении средств на закупку новой аппаратуры для лечения 
детских глаз (прежняя устарела и морально, и физически) к депутату обратился 
председатель местной организации Всероссийского общества слепых Олег Вар-
ганов. Перечень необходимого составили медики дошкольного учреждения.

Депутат не отказал в помощи. Недавно в детсад была доставлена ап-
паратура для коррекции зрения на 98 тысяч рублей: электростимулятор 
офтальмологический, микростимулятор для повышения остроты зрения, 
лазерный аппарат для лечения амблиопии, осветитель таблиц с рефлекто-
ром (для определения остроты зрения), офтальмоскоп зеркальный, аппарат 
«Медоптика» и прибор для цветоимпульсной стимуляции зрения.

– Данный закон является мощ-
ным инструментом для контроля 
целевого и эффективного использо-
вания бюджетных средств, а потому 
его принятие как никогда актуально 
сегодня. Комитет по бюджету и нало-
гам рассмотрел все поправки к этому 
закону и рекомендовал депутатам их 
принять. Законодательное Собрание 
приняло этот закон во втором и тре-
тьем чтениях. 

В комитет по бюджету и налогам 
поступило три поправки от пред-
седателя комитета Владимира Вик-
торовича Мякуша, одна из которых 
исключает положение, согласно 
которому формирование годового 

плана контрольно-счетной палаты 
осуществляется на основе предло-
жений депутатов Законодательного 
Собрания, органов исполнительной 
власти Челябинской области, ауди-
торов контрольно-счетной палаты (в 
соответствии с федеральным зако-
нодательством КСП самостоятельно 
осуществляет планирование своей 
деятельности). 

Две поправки Владимира Викто-
ровича Мякуша касались уточнения 
положений об обязательном вклю-
чении как в годовой, так и в текущие 
планы работы КСП поручений Зако-
нодательного Собрания, предложе-
ний и запросов губернатора области, 
оформленных в виде соответствую-
щих постановлений и распоряжений.

Пять поправок поступило в наш 
комитет от контрольно-счетной па-
латы. Это предложение о предостав-
лении КСП права законодательной 
инициативы в ЗСО по всем вопросам, 
а не только по вопросам своей дея-
тельности. 

Другие поправки касались вопро-
сов об исключении права проведения 
проверок имущества, находящегося 
в муниципальной собственности (с 
целью приведения в соответствие с 
Бюджетным кодексом РФ), о предо-
ставлении права при проведении 
проверок местных бюджетов прове-
рять полноту поступления доходов 
от использования и распоряжения 
муниципальной собственностью, об 
установлении положения, соглас-
но которому должностные оклады 
работников КСП, выполняющих ре-
визорскую работу, связанную с на-
хождением в командировках, уста-
навливаются на 20 процентов выше 
(была только надбавка в размере 20 
процентов от оклада).

Принятие данного закона Челя-
бинской области позволит нам более 
эффективно и грамотно распоряжать-
ся бюджетными средствами, исклю-
чив случаи нецелевого использова-
ния средств из казны Челябинской 
области.

добрые дела депутатовМнение

Сергей ЕВСтИГНЕЕВ, заместитель председателя комитета ЗСО по 
бюджету и налогам; член комитета по законодательству, государ-
ственному строительству и местному самоуправлению, фракция 
«Единая Россия»:

Он начал лекцию с истории соз-
дания предприятия и рассказал 
студентам о старте российского 
атомного проекта. Что касается эко-
логического аспекта, то сегодня, по 
словам Баранова, на предприятии 
определены основные пути обра-
щения с жидкими радиоактивными 
отходами и развитие идет по двум 
главным направлениям. Первое за-
ключается в создании и развитии 
технологий отверждения жидких 
радиоактивных отходов, второе – 
в обеспечении безопасных условий 
хранения и захоронения ранее на-
копленных отходов.

ПО «Маяк», отметил Сергей Бара-
нов, успешно решает задачи по раз-
работке и проведению испытаний 
опытно-промышленных установок 
по очистке жидких радиоактивных 
отходов, радиационной реабилита-
ции и обеспечению долговременной 
безопасной эксплуатации специаль-
ных промышленных водоемов.

Как подчеркнул генеральный ди-
ректор предприятия, современная 
деятельность «Маяка» практически 
не оказывает негативного влияния 
на радиоэкологическую обстановку. 
Кроме того, ни одно предприятие в 
мире не вкладывает столько средств 
в экологию, как «Маяк». На специ-
альные экологические программы, 

которые финансиру-
ются за счет средств 
от ввоза отработан-
ного ядерного топли-
ва, за период с 2006 
по 2010 год было 
направлено в общей 
сложности 680,3 млн 
рублей. 

В завершение лекции генераль-
ный директор добавил, что каких-
либо ограничений для дальнейшего 
развития предприятия и наращива-
ния мощностей действующего про-
изводства не выявлено. И ему тут 
же были заданы вопросы: востребо-
ваны ли на градообразующем пред-
приятии студенты ОТИ НИЯУ МИФИ и 
на каких конкретно производствах?

– «Маяку» нужны специалисты, 
– ответил Сергей Баранов, – грамот-
ные, высококвалифицированные и 
готовые работать. Если же говорить 
о направлениях, то в первую очередь 
это реакторное и радиохимическое 
производство, сфера IT-технологий, 
также нужны специалисты в об-
ласти механики, машиностроения, 
требуются талантливые и одаренные 
ребята в центральную заводскую 
лабораторию. Ваша задача – каче-
ственно учиться. Не просто получить 
диплом, а сформировать для себя 
тот багаж знаний и умений, который 

позволит из студентов стать хороши-
ми специалистами. «Маяк» – пред-
приятие, ценное не только для горо-
да и области, но и для всей страны, и 
работать на нем интересно.

В этот же день Сергей Баранов 
встретился с коллективом Озерско-
го технологического института НИЯУ 
МИФИ, где сообщил о том, что под-
писал приказ о взаимодействии 
ПО «Маяк» с учебным заведением 
в области подготовки кадров для 
градообразующего предприятия, в 
соответствии с которым назначены 
координаторы от производствен-
ного объединения, которые будут 
курировать выпускающие кафедры 
института. 

«Уверен, это будет способствовать 
тому, чтобы наши студенты в итоге 
стали высококлассными специали-
стами, а такие нам нужны всегда», 
– сказал Сергей Баранов.

Информационная служба  
ФГУП «ПО «Маяк»

1 сентября почти сто первокурсников Озерского тех-
нологического института НИяУ МИФИ пришли в Ин-
формационный центр ПО «Маяк», чтобы прослушать 
первую в своей студенческой жизни лекцию. О пер-
спективах развития градообразующего предприятия и 
обеспечении экологической безопасности его деятель-
ности им рассказал генеральный директор «Маяка», 
депутат Законодательного Собрания Челябинской об-
ласти Сергей Баранов (фракция «Единая Россия»).

ГенераЛьный Директор  
По «МаЯк» выстуПиЛ с Лекцией 
ПереД стуДентаМи

о Законе Челябинской области  
«о контрольно-сЧетной палате  

Челябинской области»
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заЧеМ  
ПреДПриниМатеЛЮ 

ПубЛиЧность
– Вадим Владимирович, о вас хо-

дила слава чрезвычайно закрытого 
для журналистов человека.

– Я им и сейчас остаюсь. Как мне 
кажется, производственнику, кото-
рым я являюсь, проще работать, ког-
да вокруг нет медийной суеты.

– Тогда зачем такому успешно-
му в бизнесе человеку, как вы, по-
литика?

– Я достаточно долго работал на 
ниве производства, хотел попробовать 
новое направление. Считаю, что могу 
сделать что-то полезное не только для 
сотрудников предприятия, которым ру-
ковожу, но и для всех жителей области.

– Какие позитивные изменения 
произошли в вашей компании в по-
следние годы? 

– Мы постоянно внедряем совре-
менные технологии. К примеру, за-
пускаем на Первом хлебокомбинате 
новые линии для выпечки продук-
ции. Одна из таких новинок – охлаж-
дающая двухпоточная линия батонов 
и горбулок, на которой все действия 
выполняет машина. Человек касается 
только упакованной продукции.

– Оборудование импортное? 
– К сожалению, европейское обо-

рудование пока не сравнится с отече-
ственным. Поэтому линии в основном 
немецкого и австрийского производ-
ства. Помимо прочего, это позволяет 
экономить электроэнергию. Для повы-
шения энергосбережения на «Макфе» 
построены и запущены три котельные. 
Но важным слагаемым успеха пред-
приятия является не только качествен-
ная техника. У нас на предприятии при-
сутствует корпоративный дух. Наши 
сотрудники никогда не чувствуют себя 
забытыми. В своей работе с персо-
налом мы стараемся использовать 
индивидуальный подход к каждому 
человеку, обо всех помним, можно 
сказать, делим с сотрудниками беды 
и радости. К каждому празднику все 
наши сотрудники получают подарки 
или денежные премии – это уже во-
шло в традицию.

– В конце 2010 года вы стали де-
путатом областного Заксобрания. 
Какие вопросы там курируете? 

– Работаю в комитете по строи-
тельной политике. Также возглавляю 
комиссию по контролю за качеством 
реализации партийного проекта 
«Новые дороги городов России» и 
в дальнейшем планирую вести это 
направление. Считаю необходимым 
инициировать внесение изменений 
в законодательство по перераспре-
делению средств федерального и ре-
гионального бюджета в сторону уве-
личения доли Федерации в вопросах 
дорожного строительства.

– Результатами праймериз 
довольны, ожидали, что займете 
такое высокое место?

– Я впервые участвовал в прай-
мериз, поэтому на столь высокий 
результат, честно говоря, не рассчи-
тывал. Конечно, это приятно. Значит, 
людям понравились идеи, которые я 
высказывал. 

– Как вам сам процесс? Мно-
гие не представляют, что такое 
праймериз.

– Было достаточно интересно. В 
этом году предварительные выборы 
впервые прошли в таком режиме и 
были столь массовыми. Люди высту-
пали со своими программами, было 
предложено много интересных идей, 
но дано немало обещаний, которые 
невозможно выполнить. Хотя я заме-
тил, что те, кто голосовал, выбирали 
жизнеспособные программы, кото-
рые могут действительно привести к 
улучшению жизни населения. 

«руковоДить  
коМПанией Можно 

сиДЯ на ДаЧе»
– Вы руководите компанией, ко-

торая широко известна не только 
в России, но и за ее пределами. Ка-
ково это: чувствовать, что ваша 
команда создала столь известный 
бренд, при этом зная, что зарож-
дался он в достаточно провинци-
альном городе?

– Во-первых, я не соглашусь с вами, 
что наш город провинциальный. Мне 
кажется, что уровень развития Челя-
бинска сегодня позволяет снять с него 
этот ярлык. Во-вторых, современные 
средства коммуникации, информаци-
онные технологии дают возможность 
руководить компанией любого уровня 
из любой точки мира. Хоть сидя у себя 
на даче. А так, конечно, приятно осо-
знавать, что наш бренд «Макфа» рабо-
тает на имидж нашего города, нашей 
области.

– А вообще, насколько различа-
ются подходы к управлению госу-
дарством и компанией?

– В принципе, процессы во мно-
гом похожи. Ведь моя работа на 
предприятии не заключается в том, 
что я занимаюсь продажами. В моей 
компетенции стратегическое управ-
ление. А любое предприятие имеет 
в своей основе модель государства. 
Здесь есть свои внешние и внутрен-
ние экономические отношения, соци-
альная политика, нужно уметь быть 
и дипломатом, и законодателем, и 
исполнителем. Поэтому перенести 
производственный опыт на государ-
ственный не так сложно, как кажется 
на первый взгляд.

– А есть ли у вас некий выверен-
ный годами набор правил, которые 
обеспечивают эффективность 
управления любыми процессами?

– Правила, конечно, есть, но для 
того, чтобы достичь максимальной эф-
фективности, их нужно уметь проеци-
ровать на индивидуальную ситуацию. 
Если же говорить в общем, то для меня 

главное правило – быть честным со 
всеми, с кем ты работаешь и сотрудни-
чаешь. Если что-то говоришь, нужно 
выполнять свои обещания. 

«варЯГи» 
не ДоЛжны  

строить ДороГи
– Давайте вернемся к дорожной 

теме. В этом году в области не-
бывалый объем дорожных работ, 
и от этого порой страдает каче-
ство…

– Действительно, таких объемов 
дорожного строительства в области не 
было, поэтому появляется брак. Но, 
думаю, в дальнейшем нам удастся ис-
коренить это явление, и качество при-
дет в соответствие нормам. В нашем 
регионе достаточно жесткая система 
приемки дорог, и подрядчики это уже 
поняли. Есть участки дорог, которые 
пришлось переделывать дорожникам 
целиком уже в этом году. Естественно, 
в течение гарантийного срока к этим 
исполнителям будет обращено особое 
внимание в части контроля.

– Мы привыкли сравнивать 
Россию со странами Европы и Аме-

рикой. Многие считают, что там 
строят дешевле и лучше, так ли 
это на самом деле?

– По роду своей деятельности 
мне часто приходится выезжать 
за рубеж. И могу с уверенностью 
сказать: дороги в Челябинске ста-
ли лучше и могут конкурировать по 
своему качеству с европейскими, не 
говоря уже о городах России. Сей-
час главные наши затраты связаны 
с переносом сетей, которые еще с 
советских времен проходили, как 
правило, под дорожным покрыти-
ем. На Западе нет такой глобальной 
подземной сети коммуникаций. Все 
строения достаточно автономны. В 
следующий раз, когда возникнет не-
обходимость в ремонте дорог, себе-
стоимость этих дорог будет ниже. 
Нынешнее дорожное строительство 
ведется на перспективу, почти везде 
идет расширение дорог.

– С новыми объемами дорожно-
го строительства область справ-
ляется своими силами?

– В области немало предприятий, 
которые занимаются дорожными 
работами. Мы не привлекаем «варя-
гов», потому что они построят объект 

и уйдут, а дорога на следующий год 
может прийти в негодность. Такие 
случаи были. Любую дорогу важно 
не только качественно построить, но 
и обслуживать. Поэтому к работам 
привлекаются только предприятия, 
работающие на Южном Урале. 

– Какую технику используете в 
строительстве дорог?

– В связи с повышением требо-
ваний к дорожным работам пред-
приятиям приходится закупать бо-
лее усовершенствованную технику 
корейских и французских заводов 
– катки, асфальтоукладчики и тому 
подобное. Также используется и рос-
сийская техника, например, грей-
деры закупаются на заводе Колю-
щенко.

– Будет ли дорожная программа 
продолжена в следующем году? 

– Программа, безусловно, будет 
продолжена. Есть много значимых 
объектов, которые требуют перво-
очередного финансирования. Объем 
дорожного фонда региона должен 
напрямую зависеть от количества 
транспорта, эксплуатирующего доро-
ги в данной территории.

– О каких объектах идет речь? 
– Их много. К примеру, планиру-

ем на некоторых участках расширить 
дорогу на Екатеринбург, сделав раз-
делительную полосу на всем протя-
жении. 

важный фактор 
ДЛЯ развитиЯ  

бизнеса
– В своем выступлении в ходе 

праймериз вы говорили, что без хо-
роших дорог в область невозможно 
привлечь инвестиции. 

– Логистика – очень важный 
фактор для развития бизнеса. Лю-
бой инвестор это знает. Поэтому без 
хороших дорог нет развития регио-
на. Однако дороги нужны не только 
инвесторам, но и всем жителям. К 
примеру, если срочно нужно вы-
везти больного в госпиталь. Бывали 
случаи, когда люди из-за плохого 
состояния дорог не могли вовремя 
получить медицинскую помощь. 

– Глава региона Михаил Юревич 
недавно поставил цель – в течение 
пяти лет привести дороги во всех 
городах и поселках в надлежащий 
вид. Насколько это выполнимая 
задача? Многие территории деся-
тилетиями не знали, что такое 
дорожный ремонт.

– Губернатор никогда не ста-
вит невыполнимых задач. В Челя-
бинской области сегодня работает 
мощная дорожная служба. Я, в свою 
очередь, тоже обещаю приложить 
все усилия, чтобы привлечь сред-
ства для реализации поставленной 
задачи. Так что, думаю, в пять лет 
уложимся. 

вадим беЛоусов: «Губернатор ставит 
сЛожные, но выПоЛниМые заДаЧи» 

Наш сегодняшний герой – личность для Южного Урала знаковая. 
Успешный бизнесмен, крепкий хозяйственник, грамотный управле-
нец, верный друг и соратник губернатора Михаила Юревича. Однако 
до недавнего времени Вадим Белоусов предпочитал оставаться лич-
ностью непубличной. Все изменилось в прошлом году, когда он был 
выбран депутатом ЗСО. А этим летом решил принять участие в пер-
вых народных праймериз «Единой России» и стал одним из лидеров, 
заняв четвертое место. Какие вопросы он намерен решать, а также 
почему российские дороги дороже европейских и как создать обще-
российский бренд, он рассказал нашему корреспонденту. 

наше досье 

Вадим Владимирович БЕлОУСОВ
Родился 2 октября 1960 года в Челябинске. Образование высшее. В 1987  �

году окончил Челябинский политехнический институт по специальности 
«Двигатели внутреннего сгорания». 

В 1991 году пришел на ОАО «Первый хлебокомбинат» на должность за- �
местителя генерального директора по коммерческим вопросам. В короткий 
срок зарекомендовал себя высококвалифицированным специалистом, 
умеющим мыслить нестандартно и творчески. Под его руководством была 
разработана технология по ресурсосбережению и комплексному использо-
ванию материальных ресурсов, что позволило предприятию значительно 
увеличить объемы производства. 

В 1997 году вошел в состав совета директоров ОАО «Макфа», а в 2004-м  �
возглавил ООО «Управляющая компания «Макфа». 

В 2010 году был выбран депутатом Законодательного Собрания области.  �
Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени. �
Женат. Воспитал двоих детей. Старший сын уже получил высшее эконо- �

мическое образование, дочь учится в университете.

Вадим Белоусов ведет прием 
граждан по всем вопросам:

Второй понедельник месяца: 
депутатский центр администрации 
Центрального района (ул. Ком-
муны, д. 89). Необходима пред-
варительная запись по телефону 
263-72-60.

Третий понедельник месяца: 
приемная депутата Белоусова В.В. 
(ул. Елькина, д. 79, каб. 202). 
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«Эх, ПрокаЧу!»
В 1909 году в Челябинске появил-

ся первый самоходный экипаж. Авто-
мобиль (предположительно «Дайм-
лер») был приобретен владелицей 
бань Аглаей Ивановной Мордановой. 
Машина в то время была диковинкой 
не только в заштатном уральском го-
родке, но и в столицах: в России нача-
ла прошлого столетия импорт легко-

вых автомобилей не превышал 
тысячу штук в год. Выезжать в 
городе особенно было некуда, да 
и состояние даже центральных 
челябинских дорог не позволяло 
кататься «впустую» на таком до-
рогом приобретении. Предпри-
имчивая купчиха, как владелец 
известной «Антилопы-Гну» Адам 
Козлевич, рассчитывала на то, 
что вернет деньги, потраченные 
на машину, используя ее в ка-
честве такси: если нужно встретить 
или отвезти дорогого гостя на вокзал, 
например. Неизвестно, правда, на-
сколько удачно сложился этот биз-
нес.

Однако, кроме мордановского 
«Даймлера», остальной обществен-
ный транспорт Челябинска был гу-
жевым. По данным на 1904 год, в 
нынешней столице Южного Урала 
насчитывалось 433 легковых извоз-
чика, 402 – ломовых (сейчас бы их 
назвали грузовыми), десять дили-
жансов. Правил дорожного движения 
тогда не существовало, и очень зря. 
«Несмотря на неоднократные замет-
ки в печати, легковые извозчики в 
темные ночи до сих пор продолжают 
ездить, не зажигая фонарей у эки-
пажей, вследствие чего безнаказан-
но калечат пешеходов», – негодует 
местная пресса.

Появление у банщицы тако-
го чуда, как автомобиль, сразу же 
сподвигло челябинских депутатов 
издать постановление о введении 
нового налога. «Городская дума 
определила: предложить госпо-
же Мордановой А.И. уплачивать в 
пользу Челябинска по пять рублей в 
год за каждую лошадиную силу ав-
томобиля. Для нормирования этого 
нового промысла и маршрута дума 
полагает утвердить специальную 
комиссию...» Так в Челябинске поя-
вился транспортный налог на авто 
(налог на гужевой извоз составлял 

значительную долю поступлений в 
городскую казну).

После необдуманного лихачества 
купца Кучина серьезных аварий с 
«моторами» в Челябинске долго не 
происходило. Городовые фиксирова-
ли лишь наезды на кур и гусей. Кста-
ти, городовые, жандармы, казачьи 
атаманы – все выполняли функции 
современной автоинспекции. Они 

могли остановить извозчика или во-
дителя, сделать выговор, оштрафо-
вать, а то и арестовать.

Вслед за купчихой Мордановой 
вторым в городе приобрел машину 
инженер Самборский. Он также ку-
пил ее с определенной бизнес-целью: 
установить регулярное автомобиль-
ное сообщение между Челябинском и 
Троицком. Автомобилиста заставили 
подписать документ, по которому он 
отвечает за порчу дороги и мостов 
своей жуткой машиной. А в январе 
1911 года в городе появился первый 

автомобиль для перевозки пассажи-
ров – от железнодорожного вокзала 
до центра.

Городская управа сама же и вы-
давала свидетельство об «умении 
управлять машиной», а также номер, 
который крепился к заднему сиденью 
авто. Права нужно было подтверж-
дать ежегодно с 1 мая.

реГуЛировщик 
сПравок не Дает
10 ноября 1917 года советским 

правительством был издан декрет  
«О рабочей милиции» 
(этот день и считается 
днем образования право-
охранительных органов 
России). Среди функций, 
возложенных на мили-
ционеров, был и надзор 
за порядком движения на 
дорогах и улицах. 

В молодой стране становится все 
больше грузовых и легковых автомо-
билей. В 1925 году в Челябинске кур-
сировало целых два автобуса. Один 
был переделан из двухтонного грузо-
вика «Гарфор» и был рассчитан на 16 
мест, второй – восьмиместный – был 
переделан из легкового автомобиля 
«Панар-Левассор». В 1932 году появ-
ляется уже и первый трамвай, он хо-
дил по маршруту «Вокзал – ЧГРЭС».

А при исполкомах на местах по-
являются отделы регулирования 
уличного движения (ОРУД). Форма 

у регулировщиков была красивая, 
заметная: белая гимнастерка, пор-
тупея, фуражка с красной звездой 
и белые перчатки. Зимой, конеч-
но, попроще – тулуп и валенки. 
На груди у регулировщика можно 
было увидеть значки «Готов к труду 
и обороне» и «Готов к санитарной 
обороне СССР». Кстати, жезл тогда 
был не полосатый, а красный, для 
большего привлечения внимания. В 
Челябинске регулировщики стояли 
на самых оживленных перекрест-
ках: улиц Кирова и Спартака, Труда 
и Кирова. Там же появились первые 
постовые будки, в которых можно 
было укрыться от непогоды (на них, 
кстати, можно было увидеть над-
пись «Регулировщик справок не 
дает»). Регулировщиков постепенно 
сменят светофоры, но в Челябинске 
это произойдет только в середине 
60-х годов. 

Автопарк области растет: на нача-
ло 1936 года он насчитывал уже 6064 
автомобиля, причем все машины 
были советскими, выпускаемыми мо-
сковским АМО-ЗИСом и новгородским 
заводом имени Молотова. Однако и 
плохое техническое состояние машин, 
их варварское использование и крайне 
низкая подготовка водителей (только 
10 процентов шоферов имели права 
первого и второго класса) способство-
вали росту аварийности на дорогах. 
Ситуация эта была типична для всех 
регионов Советского Союза, поэтому 3 
июля 1936 года в стране была создана 
Государственная автоинспекция. Тогда 
ее основной задачей стала борьба с 
авариями на дорогах, а также разра-
ботка технических норм эксплуатации 
транспорта и его учет. Примечательно, 
что до 50-х годов регулировщики в 
состав ГАИ не входили. 

Правила дорожного движения на 
тот момент были довольно просты: 
«пешеходы уступают дорогу ручной 
повозке, повозка – извозчику, из-
возчик – автомашине, а автомашина 
общего назначения – всем машинам 
специального назначения и автобусу». 
Тем не менее даже они соблюдались 
слабо: за первое полугодие 1938 года 
было 70 аварий и 49 происшествий, 
в которых погибли 27 человек. 26 во-
дителей при совершении ДТП были в 
нетрезвом состоянии. «По поднятию 
дисциплины среди водительского со-
става целым рядом автохозяйств мер 
никаких не принимается, – сообщает-
ся в докладной записке тогдашнего на-
чальника УРКМ НКВД по Челябинской 
области Маркичева. – Вместо борьбы 
с авариями ряд руководителей авто-
парков создают благоприятную обста-
новку для роста аварийности, выпу-
ская на линию технически неисправ-
ные автомашины, доверяя управлять 
автомашинами лицам, не имеющим 
прав на управление, имели место слу-
чаи скрытия аварий и аварийщиков 
от ответственности». Так что работы у 
нового ведомства было немало.

как ГороД «вставаЛ» на коЛеса
когда-то автомоБиль Был роскошью,  
а не средством передвижения

летом исполнилось 75 лет с момента создания Госавтоинспекции. 
Необходимость в подобной службе возникла, пожалуй, еще с начала 
ХХ века, когда на улицах провинциального Челябинска появилась 
авто- и мототехника. «Автором» самого первого ДтП в нашем городе 
стал купец Кучин, который в 1905 году купил мотоцикл, лихо помчался 
вперед и на бешеной скорости (20 км/ч) сбил собаку, упал и сломал 
себе ключицу. О происшествии горожане узнали из местной газеты 
«Голос Приуралья».

«Несмотря на то что по данным об аварийности и 
нарушениях правил движения водители из женщин 
являются наиболее дисциплинированными и акку-
ратными, руководители автохозяйств не проявляют 
желания привлекать женщин к управлению автома-
шинами. Среди обучающихся на водителей процент 
женщин крайне незначительный».

(Из докладной записки начальника УРКМ НКВД  
по Челябинской области капитана милиции Маркичева  

секретарю Челябинского обкома ВКП(б) Антонову  
и председателю Челябинского облисполкома Вахмурову.  

1938 год.)
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анаГраММный сканворд (составь иЗ раЗроЗненных букв слово)

Если есть разносолы, то по-
чему бы не быть разносушьям? 
Ведь еще на Руси сушили травы, 
грибы, ягоды, так почему бы и 
нам не попробовать. тем более 
что из процессов заготовления 
запасов на зиму сушка – едва 
ли не самый простой, экономич-
ный и нетрудоемкий вариант. А 
сушить можно все что угодно: 
ягоды, фрукты и овощи, зелень 
и пряные травы. 

нарезать зеЛень
Конечно, производственный 

процесс не стоит на месте, и сегод-
ня уже никого не удивить петрушкой 
на новогоднем столе. Но вот разные 
пряные травы никто, кроме как в 
измельченно-засушенном виде, не 
продает. Поэтому стоит их насушить 
самому. Да и петрушка сушеная тоже 
не повредит зимой. Обычно в домаш-
них условиях можно заготавливать 
петрушку, укроп, сельдерей, базилик, 
мяту и мелиссу.

Для этого веточки зелени или 
пряных трав следует вымыть, стрях-
нуть тщательно воду и дать немного 
обсохнуть (можно разложить тонким 
слоем на полотенце). Затем связать 
их в мелкие пучки и привязать на 
открытом воздухе, но под навесом, 
чтобы защищал от ветра и солнца. 
Ветер разгоняет аромат, а на солнце 
трава буреет и становится неаппе-
титной. Можно траву не связывать 
в пучки, а нарезать и разложить на 
листах, подносах, бумаге. В этом слу-
чае раз в день измельченную зелень 
необходимо переворачивать. Высу-
шенные травы можно растереть в 

порошок, некоторые же предпочи-
тают добавлять в суп и соус пряности 
почти целыми веточками. Хранить 
заготовленные травы следует в су-
хом темном месте. Так они сохранят 
больше полезных веществ. 

оставить кореньЯ
У настоящего садовода в ход, а точ-

нее в заготовки, идут и вершки, и ко-
решки. Корни петрушки или сельдерея 
часто попадаются в модных рецептах, 
поэтому можно засушить и их. Процесс 
почти не отличается от того, что и при 
сушке трав. Корни следует помыть, 
тщательно отряхнуть от воды, поре-

зать. Кстати, в духовке они высохнут не 
только быстрее, но и потеряют меньше 
витаминов, чем при сушке на открытом 
воздухе. Так же можно сушить свеклу 
и морковь. Часто при прореживании 
моркови садоводы не выбрасывают то-
ненькие хвостики, а сушат их.

ПоДвесить Перец
Чтобы заготовить сушеный перец, 

хорошо вызревшие стручки сладко-
го или горького перца красного цвета 
следует вымыть, обсушить и разло-
жить в теплом помещении для подвя-
ливания. Через несколько дней каж-
дый перчик отдельно надо привязать 

за плодоножку к шпагату с некоторым 
расстоянием между плодами, так, что-
бы они не касались друг друга. Под-
весить эту конструкцию надо в хорошо 
проветриваемом светлом месте. После 
того как перец окончательно высохнет, 
сладкий можно размельчить в кофе-
молке и высыпать в банку, а горький 
–  оставить на шпагате или привязать 
к более красивой нитке и определить 
на крючок на кухне. Яркое красное 
пятно будет радовать всю зиму. 

Яблоки при сушке можно подве-
сить, с той лишь разницей, что помы-
тые фрукты нарезаются пластинками, 
в середине каждой делается надрез. В 

него вдевается прочная нитка, так, что-
бы части яблок не касались друг друга, 
яблочная гирлянда подвешивается в 
сухом месте.  

сохранить ЯГоДы
Достаточно просто заготовить в до-

машних условиях сушеные ягоды ря-
бины черноплодной, рябины красной, 
земляники, малины, черной смороди-
ны, черемухи. Их (кроме черной сморо-
дины) можно сушить как на солнце, так 
и в печи. Для этого зрелые ягоды (для 
сушки малины лучше брать не совсем 
зрелые ягоды садовой и лесной мали-
ны, поскольку поспевшие при сушке 
раскисают), желательно собранные в 
теплую солнечную погоду, разложить 
для сушки на подносе, застеленном 
бумагой, и поставить его на балкон 
или в любое другое проветриваемое 
место. Ягоды следует переворачивать 
каждый день, а если на некоторых по-
является плесень, сразу выбрасывать 
эти экземпляры. 

Есть и другой способ, при кото-
ром надо разложить подготовленные 
ягоды на противне, застеленном бу-
магой для выпечки, и поставить в 
слегка подогретую духовку. Сначала 
сушить ягоды при 40 – 45 градусах, а 
когда они провялятся, досушить при 
60 – 70 градусах. Во время сушки 
противень с ягодами необходимо 
периодически встряхивать, а дверцу 
духовки не оставлять приоткрытой. 
В среднем ягоды высыхают за два-
три часа. Проверить готовность ма-
териала просто: горсть ягод зажать 
в кулаке, хорошо высушенное сырье 
не выделит сока. Готовые сушеные 
ягоды разложить по банкам с плотно 
закрывающимися крышками.

сушиМ на зиМу

п   а   н   т   о   м  и   м  а


